

1937

LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE
LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION
ORGANIZACION APOSTOLADO

Año II—Panamá, Octubre 14—Nº 149

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922
Apartado 245

UNDECIMO ANIVERSARIO HOMENAJE DE CARINO

Es el 17 del actual el undécimo aniversario de la Consagración Episcopal de Mons. Juan José Maíztegui, Arzobispo queridísimo, Padre y Pastor de la grey panameña.

En este día "La Acción Católica" quisiera vestirse de fiesta y engalanar sus columnas, para rendir al Padre común un homenaje, que fuera tributo de cariño, ofrenda de amor, manifestación vibrante de inquebrantable adhesión a su persona.

Porque ante la magnanimidad de alma de Mons. Maíztegui, que le conquista voluntades y le atrae corazones y que él utiliza con ventaja para encaminar a muchos por la senda del bien, al amparo de la caridad evangélica, ninguno de sus hijos puede permanecer indiferente.

Su corazón franco y leal, es para todos como un refugio en las tempestades, en los escombros de la lucha: es frescor en los ardores meridianos.

El amor y la gratitud, estos dos sentimientos, que constituyen la verdadera aristocracia del espíritu, han de salir a flor en este día en el corazón de todos sus hijos.

Por su bienestar, por su salud; pidiendo al cielo para él luz y fortaleza, don de consejo y de ciencia, y como felicitación cariñosa, que llegue rauda hasta su persona, mensajera de nuestros más caros sentimientos, la oración más ferviente de nuestro espíritu.

Acepta, Padre querido, en este día la felicitación de uno de tus últimos hijos, que siente en esta hora regocijada su alma por tus bondades.

Tus recuerdos, tus virtudes, serán siempre para nosotros la prolongación de tu persona amada, de tu bello corazón, que palpita en medio de nosotros.

Colaboración

SANTIAGO, Sept. de 1937. — La reaparición de "La Acción Católica, como vocero autorizado de la Diócesis Panameña, ha llenado de júbilo a esta feligresía que considera su sana e instructiva lectura como indispensable manjar espiritual para todo hogar católico, que se interese por la felicidad de la familia y, más que todo, por los principios morales que preconiza y que deben estructurarla, a fin de que pueda ofrecer involuntaria resistencia a las acechanzas de nuestros comunes enemigos del alma.

Ya hemos gozado del placer de saborear su amena lectura y su escogido material de publicidad, que, dicha sea en justicia, se manifiesta a tono con los actuales momen-

tos de nuestra vida nacional, como igualmente corresponde acertadamente a la sagrada misión, que se le ha confiado, y que le debemos suavizar con nuestra decidida cooperación en los diversos órdenes de que podemos disponer y que nos es fácil seleccionar.

La nueva y buena acogida que ahora le hemos tributado al referido Semanario, no debe limitarse a su proporción actual sino que requiere imprimírle mayor expansión para que así pueda llenar más ampliamente su cometido y brindarle con profusión la fecundidad de sus frutos espirituales como premio de su esforzada y abnegada labor.

Precisa pues, que el mayor nú-

Fango, Sangre y Lágrimas

Refinamientos diabólicos

En la mesa, junto a mí, un joven novicio de 20 años, estaba inmóvil, las manos caídas, los ojos fijos en la tierra. Había oído la víspera en Marsella que su hermano, religioso de la misma orden había sido fusilado con otros 17 novicios. Otros dos de sus compañeros con los ojos empapados en lágrimas, me dijo:

"Es terrible lo que hemos visto: el terror es tal que los religiosos que logran escaparse

no hallan asilo, ni siquiera en las casas de sus mismos parientes. Porque, en efecto toda casa donde se encuentra un sacerdote, es al punto saqueada o incendiada. Hay cosas increíbles: refinamientos diabólicos en crueldad.

"En un convento empaparon en petróleo a la superiora y la hicieron arder como una antorcha. Las monjas fueron paseadas enteramente desnudas por las calles. A una de ellas le abrieron el pecho con un cu-

mero de católicos le presten su valioso y colectivo concurso, en el sentido de que, cada cual tome una suscripción para su sostenimiento, sin lo cual, el más rotundo y lamentable fracaso coronará sus esfuerzos. Pero esta evolución regresiva debemos considerarla como un imposible, ya que nuestra dignidad y decoro nos cohibe que se llegue a esos extremos que nos resultan vergonzosos y denigrantes.

Ya todos estamos al corriente de la poderosa influencia espiritual, moral y educativa que ejerce la Prensa Católica, tanto en la formación y estabilización de los pueblos, de las sociedades y de las familias, y de ahí que estemos obligados a no prescindir de su adquisición y lectura; pues de lo contrario, resulta una sarcástica ironía—por decir lo menos,—llamar nos católicos no obstante negar nuestro concurso a la Prensa, que, como "La Acción Católica", difunde el conocimiento de Dios y defiende sus doctrinas que fundamentan a nuestra Religión Católica.

Por lo expuesto, es de esperarse que los hogares que aun no han ordenado una suscripción a la Agente en Santiago, Doña Manuela viuda de Icaza, lo hagan lo más pronto posible, a fin de que no persistan en tan condenable rebeldía, una vez que están en la perfecta convicción de los abundantes dones que derramará sobre sus hogares, y que detendrán la penetración hacia los mismos, de las malas pasiones para luego darle paso libre al bien y a la virtud.

J. GUILLEN.

Agradecemos cordialmente esta comunicación y las frases en que abunda a favor de la Redacción, y, aprovechando sus sentimientos y las convicciones que manifiesta, pedimos al Sr. J. Guillén, a quien por el momento no tenemos el placer de conocer, que ensanche todavía más sus ansias propagandistas, y de vez en cuando nos brinde crónicas cortas e interesantes del movimiento católico, tanto de Santiago como de toda la Vicaría.

NOTA DE LA REDACCION.—

chillo y le arrancaron el corazón y los pulmones. En alguna ciudad las monjas fueron estrechamente atadas entre sí con un cable metálico, y haciendo pasar luego por él una corriente de alta tensión, los electrocutaron".

El Padre que me habla se detiene: la emoción le impide continuar. Me estrecha la mano y reponiéndose dice: "No olvide decir qué felices somos al encontrarnos sanos y salvos, aunque aturdidos por tantos golpes, en vuestra querida Francia".

(ECHO de París, 10 de octubre de 1936)

Vivamos del Evangelio

DOMINGO XXII DESPUES DE PENTECOSTES

En aquel tiempo: Los fariseos se retiraron a tratar, cómo podrían sorprender a Jesús en lo que hablase. Y para esto le enviaron sus discípulos con algunos herodianos, que le dijeron: Maestro Sabemos que eres veraz, y que enseñas el camino de Dios conforme a la pura verdad, sin respeto a nadie, porque no miras a la calidad de las personas. Esto supuesto, dínos ¿qué te parece esto? ¿es o no lícito pagar el tributo al César? A lo cual, Jesús, conociendo su refinada malicia, les respondió: ¿por qué me tentáis, hipócritas? Enseñadme la moneda con que se paga el tributo: y ellos les mostraron un denario. Y Jesús les dijo: ¿De quién es imagen esta inscripción? Respondieronle: del César. Entonces les replicó: Dad al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.

REFLEXIONES

El Evangelio de hoy viene muy oportunamente a rebatir una acusación que en este siglo se hace

insistentemente con la Iglesia católica, a saber: que ella pone trabas a la buena marcha de los Estados y turba su tranquilidad. Por todas partes se ha visto una conjuración, una conspiración, un peligro, y es porque mientras todas las demás religiones se ven libres en sus manifestaciones y propaganda, sólo el catolicismo carece de esa libertad que necesita para desarrollar en el mundo su acción saludable. César Augusto había invadido la Palestina que durante tantos siglos se conservara independiente y libre de todo dominio extraño, no obstante eso, Jesucristo, con una respuesta sapientísima que confundió a los fariseos, enseñó públicamente que se le debía pagar el tributo. ¿Qué enseñanza más favorable para la conservación de los Estados! Y sin embargo, hoy se predica que es enemiga de ellos.

APLICACION Y ENSEÑANZA

«A Dios debemos dar todos los deberes de la religión, fe, esperanza, caridad. A las potestades, obediencia, respeto y honor.

Lo que dice el Papa

(Pío XI—Encíclica *Christi. compulsi*)

"Si el egoísmo, abusando del legítimo amor de patria, y exagerando el sentimiento de justo nacionalismo que el recto orden de la caridad cristiana no sólo no desaprueba, sino que al regularlo, lo santifica y ennoblece, se insinúa en las relaciones entre pueblo y pueblo, no hay exceso que no parezca justificado y lo que entre individuos se tendría por todos como reprochable, se considera ya como lícito y digno de encomio si se ejecuta en nombre de ese exagerado nacionalismo. En lugar de la gran ley del amor y de la fraternidad

humana, que a todas las gentes y a todos los pueblos abraza y estrecha en una sola familia con un solo Padre que está en los cielos, se introduce el odio que a todos envuelve en la común ruina. En la vida pública se conculcan los sagrados principios que eran la guía de toda convivencia social; se arruinan los sólidos fundamentos del derecho y de la fidelidad, sobre que debería cimentarse el Estado: se enturbian y ciegan las fuentes de aquellas antiguas tradiciones, que en la fe en Dios y en la fidelidad a su santa ley veían las bases más seguras del verdadero progreso de los pueblos".

CATOLICOS PANAMEÑOS:

No es lícito quedar INDIFERENTES en presencia del trascendental problema de la prensa católica. Leed pues "LA ACCION CATOLICA" propagadla, sostenedla, haciéndolo, DEFENDEIS a la misma RELIGION CATOLICA.

Colaborando por las Misiones haremos que las puertas de la Iglesia se abran de par en par a todos los paganos del Mundo.

EDITORIAL

ESCRUPULOS

No son pocos los que en la guerra actual con que el cielo está probando a la pobre Madre Patria, culpan a los nacionalistas en su ofensiva contra los Vascos, alegando muchas razones, que son puros pretextos, en su contra.

Cedemos en este número el espacio a la ligera y sugestiva pluma del P. Vilarriño, cuya autoridad nadie podrá poner en duda.

"No faltan, dice, quienes tengan sus escrúpulos en esta guerra, curiosos, ciertamente".

QUE ELLOS HAN COMENZADO LA GUERRA.—FALSO.—Hace mucho que estábamos en guerra; y en guerra cruel. La guerra la habían comenzado los comunistas y todos los marxistas que estaban matando, incendiando, robando, saqueando impunemente a su placer ciudadanos buenos. Y tenían por sistema y plan decidido ir matando a todos los que se oponen a sus ideas, y en particular, determinadamente a los ricos, a los curas y a las derechas.

"QUE VA CONTRA LA OPINION DEL PUEBLO"—FALSO. Déjese al pueblo manifestarse abiertamente y se verá lo que quiere.

"QUE LAS ELECCIONES MANIFIESTAN LO QUE EL PUEBLO QUIERE"—Parece mentira que eso lo digan los que saben que las elecciones son la mayor farsa y enredo y, en particular, que las últimas elecciones fueron un monstruoso atropello y falsificación.

Además, la opinión del pueblo y quinientas opiniones de quinientos pueblos no tienen derecho a quitarnos nuestros derechos ni a impedirnos nuestros deberes esenciales puestos por Dios que está sobre todas las opiniones de todos los pueblos. Y quinientas opiniones de quinientas democracias no me pueden a mí, y mucho menos a todo un pueblo, impedir el ser católico, el regir su familia, el tener lo suyo, el amar a Dios; el salvar sus almas y apartarse del pecado y del infierno. Y si nos lo quieren impedir puedo repeler y aun matar esas quinientas opiniones y esas quinientas democracias. Esto es derecho natural, y además, derecho positivo, evangélico divino, dado por Cristo que está sobre todas las opiniones y democracias. Si ellos no lo saben, lo sé yo.

"QUE NO SE PUEDE IR CONTRA EL GOBIERNO CONSTITUIDO"—Que gracioso es eso. Y a lo mejor lo dicen los que siempre han estado contra todos los gobiernos constituidos. Pero, además ¿acaso es poder constituido ese que se ha impuesto con la más manifiesta usurpación y atropello y sólo se ha mantenido con la violencia? Y, en fin, ¿hay acaso poder constituido que tengamos que respetar cuando nos atropella, asesina, incendia, impide ser buenos y se empeña en llevarnos al pecado y a la condenación?...No, por Dios. Mil veces no. Por encima del poder constituido de los hombres, está constituido el de Cristo.

En esos casos, dicen algunos, estamos obligados a sufrir, a resignarnos a ser mártires. No, amigos; ya ese escrúpulo está mil veces deshecho. No lo refutaré yo aquí para hacerlo más despacio. Pero por encima de todo está el bien público y los derechos que tenemos de servir a Dios y de ser buenos cristianos. Y hay ocasiones en las que por encima del martirio hay otras obligaciones; y sobre todo el amor del prójimo por Dios.

No es posible seguir viviendo como se obligaba a vivir. Y en unos cuantos rincones los hombres honrados y los militares generosos, se miraron y se dijeron: ¿Verdad que es mejor morir que vivir?, ¿verdad que tenemos obligación, si podemos, de salvar a nuestro pueblo? Y se respondieron: es evidente que sí. Y dieron el pecho y dan su sangre y están luchando y sacrificándose por nosotros.

Si otros, por miras humanas por ideales terrenos, prefirieron no apoyar a sus hermanos y se fueron con los poderes infernales que han asesinado sistemáticamente a todos los católicos que han podido, sólo por ser católicos, y han atropellado y destruido sacrilegamente todas las iglesias y conventos, sistemáticamente arréglense con Dios y carguen con la ignominia de sus aliados, y con la responsabilidad de su complicidad manifiesta con toda su sangre, con todos sus sacrilegios, con todas sus blasfemias, con todos sus robos... Y plegue a Dios que no se bayan contagiado de ellos. ¿Para qué voy a sacar mil ignominias que están en el corazón de todos, YA QUE APENAS HAY FAMILIA NINGUNA EN BILBAO QUE NO HAYA SIDO PISO-TEADA Y QUE NO HAYA TENIDO QUE PADECER MIL ATROPELLOS Y NO HAYA VISTO PISOTEADOS TODOS SUS MAS DELICADOS E INTIMOS DERECHOS Y SENTIMIENTO?...

Todo por ir nuestros hermanos con los enemigos de Dios y del género humano, que decían que "eran ángeles en comparación de nosotros". Todo por seguir su amor propio y su política extraviada y mal entendida, a pesar de lo que la jerarquía les dictaba y la más sencilla moral les indicaba....

No existe la posibilidad de imaginar biológicamente un proceso normal de crecimiento indefinido. Todas las cosas que conocemos, si se nutren y crecen, es para un fin determinado y próximo: su desarrollo es limitado, y una vez cumplida su finalidad inmediata, desaparecen o se transforman.

Sucede, sin embargo, que en los agregados sociales, la entidades militares y guerras, imaginan poder llevar su plan de desarrollo sin límite ni medida y sin otra finalidad que superar la capacidad guerrera del más próximo. Y no es solamente esta loca carrera perjudicial en el sentido de una hipertrofia del espíritu belicoso, xenófobo o de orgullo nacional: sino dañoso porque la acumulación de espíritu de guerra, y de material bélico, necesita algún día emplearse y expandirse.

Por eso decíamos al principio, que todo proceso normal tiene un desarrollo; pero que este obedece a un plan y que tiene una finalidad próxima, más o menos inmediata.

En Europa, sin embargo, no lo entienden así.

Los políticos y los guerreros han inducido a gastos de armamentos, que en muchos países han alcanzado cifras realmente fabulosas. Nada ha importado deficiencias en la instrucción, en la asistencia social, en el trabajo, todo ello ha sido pospuesto frente a los presupuestos de guerra, marina y aviación.

Naturalmente la creación de una sentimentalidad guerrera y de un instrumento guerrero, tiene que tener su aplicación, y, ya tenemos a Europa en la crisis guerrera, abocada a un conflicto, cuyas consecuencias nadie puede preveer.

Y no es esto sólo: ni los presupuestos guerreros, ni las guerras se hacen solas. La base de las adquisiciones y de las campañas, son los impuestos.

Claro es que es útil y necesario organizar, disponer y gastar para la defensa nacional, pero este camino de locura que siguen incontrolablemente los hombres de Europa, debería de tener un límite. Ha sido inútil organizar Congresos y Conferencias; contra ellas ha conspirado la política y el orgullo y el espíritu guerrero, y los sentimientos anticristianos y materialistas que sólo hallan satisfacción en el goce inmediato, olvidando que no ha sido creado el hombre para guerrear y destruirse, oponiéndose a la voluntad del Creador, y menospreciando el mandato divino de amar a los semejantes.

unión italo-germana, y las recientes entrevistas de Ginebra entre el Ministro de Relaciones Exteriores Ivón Delbós y el Delegado italo Bova-Scoppa de muestran q' tratará, por todos los medios, de alejar a Italia de Alemania.

De Bélgica huelga hablar porque, por precisa voluntad de su propio Rey, este pequeño país ha abandonado desde hace tiempo el papel de factor determinante en todo lo referente a la paz europea.

Viene ahora Inglaterra.

La concentración de su flota en el Mediterráneo no pasa de ser un espectacular "bluff" para intimidar a Mussolini. A los pocos días de una escandalosa campaña de prensa, encaminada a demostrar que Italia había sido embotellada precisamente en aquel Mar (el Mediterráneo) que ella ha considerado siempre como de su exclusivo dominio, la realidad política ha vuelto a imponerse con sus imperativas leyes.

Los ingleses —cuya tradicional calma se ha convertido, desde hace dos años, en un simple mito— verían con sumo gusto que los italianos aflojaran un poco su sensible presión sobre los puntos vitales del Mediterráneo. Y dan a entender claramente que, a cambio de esto, estarían dispuestos a una amistosa transacción sobre el problema español, amén de reconocer jurídicamente el Imperio italo.

Rusia sabe muy bien que, pese a las históricas amenazas de su Comisario Litvinoff, nunca podrá ejercer una efectiva influencia en el Mediterráneo. Y esto, por ser esencialmente un país eurasiático.

Paolo NICOLAI

La Crisis Moral Europea

¡OH SEÑOR!

Que los paganos reciban pronto los frutos de la Redención

CON NUESTRAS PEQUEÑAS LIMOSNAS

Podemos salvar muchas almas paganas.

"Católico, ¿qué has dicho por Cristo hasta ahora? ¿Que debes hacer? Te lo dice el Papa. Celebra el Día MISIONAL.

Ofrezca usted a Dios sus sufrimientos por las Misiones Católicas.

El Eje Berlín-Roma

La visita de Mussolini a Hitler llega a tiempo para que le tomemos el pulso a la opinión pública internacional. Las reacciones se manifiestan ya de una manera distinta, según la situación geográfico-económica y la psicología de los pueblos q' gravitan en torno al llamado eje Roma-Berlín.

Los franceses, en efecto, hasta podrían asistir indiferentes a la definitiva absorción de Chi

na por parte del Japón, pero el más leve temblor de hojas más allá del Rin los ponen en un estado de nerviosismo verdaderamente enfermizo. Y conociendo bien la historia de la maravillosa tierra de Juana de Arco se encuentra que el temor de los galos tiene alguna justificación.

Francia se da cuenta de sobra del formidable peligro que para ella representa una sólida

Gambotti y Pérez

LAVANDERIA Y TINTORERIA

A VAPOR

LA PERFECCION

Acción Católica

CUALIDADES Y VIRTUDES DE SUS PROMOTORES

¿Cuál es la condición indispensable para que produzca fruto este apostolado?

La gracia divina, la cual no se otorga al apóstol que no viene unido con Cristo.

¿Qué se sigue de este principio fundamental?

Que cuando hayamos formado a Cristo en nosotros, entonces y sólo entonces podremos comunicarlo a las familias y a la sociedad.

¿Cuál ha de ser la fe de los promotores?

Han de ser católicos a toda prueba, convencidos de su fe, sólidamente instruidos en las cosas de la Religión, sinceramente adictos a la Iglesia, y en particular a la Sagrada Cátedra Apostólica y al Vicario de Cristo.

¿De qué virtudes han de estar dotados?

Han de ser personas de piedad genuina, de virtudes varoniles, de costumbres puras, de vida tan intachable que sea a todos eficaz ejemplo.

¿Por qué son necesarias tan excelente virtudes?

Porque el hombre que no tenga así templado su espíritu, no sólo hallará dificultades en promover el bien de los demás, sino que rayará en lo imposible que proceda con rectitud de intención, y le faltarán fuer-

zas para llevar con perseverancia las molestias que trae consigo todo apostolado.

¿Qué molestias son estas?

Las calumnias de los contrarios, la frialdad y la poca correspondencia de los hombres de bien, tal vez las envidias de los amigos y de los mismos conmitones, excusables, sin duda, dada la flaqueza de la condición humana, pero grandemente perjudiciales y frente de discordias, de conflictos y de rencillas domésticas.

¿Qué deducís de aquí?

Que sola la virtud paciente y firme en el bien y al par suave y delicada es poderosa a vencer o disminuir estas dificultades, de suerte que la empresa a que se consagren las fuerzas católicas no corra peligro de perderse.

¿Existe algún instrumento providencial para formar sólidamente a los adalides de la Acción Católica?

El Papa ve con inmenso consuelo organizarse por todas partes cursos de ejercicios particularmente reservados a los pacíficas legiones de estos valerosos soldados de Cristo.

¿Qué espera el Papa de tan espléndida aurora de bien?

Un próximo y luminoso mediodía, si la práctica de los ejercicios espirituales se difunde más universal y regularmente con el debido calor entre las filas de la Acción Católica.

Sección Catequística

V—EXCELENCIA DE LA CATEQUESIS

La excelencia de la Catequesis, se deduce fácilmente de la consideración de su materia, fin y sujeto.

El P. Lacordaire refiere que en una reunión un alto dignatario, en señalando un Catecismo, exclamaba: "Si Sócrates hubiera conocido este libro lo habría estudiado de rodillas". Y, omitiendo otros testimonios, harta, conocidos, copiamos a Sardá y Salvani que escribe: "El Catecismo es el oráculo de Dios a disposición de todos, como dijo San Pablo, la revelación más grande de los cielos y tierra, en compendio y miniatura; la Filosofía más alta y profunda del mundo en forma de manual de bolsillo".

Por lo que al fin se refiere, educar las almas de los niños es, según el testimonio de San Juan Crisóstomo, arte muy superior a todas las bellas artes; en frase del venerable Champagnat "función más noble y elevada que la de gobernar al mundo", comparable al ministerio de los Angeles Custodios, como hermosamente expone San Gregorio Taumaturgo en su oración eucarística, al separarse de Orígenes.

Y en cuanto al sujeto, o catecúmenos, que son con preferencia los niños, baste recordar la predilección que les tenía el Divino Maestro, quien llevó a mal, los apartasen de su lado, los bendecía, los abrazaba, proponía por modelo su candor e inocencia, con sideraba como hecho a El lo que se hiciese con los niños y amena-

DIA 14—S. Pedro Pascual, mercedario, Obisp. y mart.

DIA 15—S. Teresa, reformadora del Carmelo.

DIA 16—S. Gerardo Mayela, lego redentorista.

DIA 17—S. Margarita M. Alacoque, virg. y monj.

DIA 18—S. Lucas Evangelista.

DIA 19—S. Pedro de Alcántara, ref. Franciscano.

DIA 20—S. Juan Cancio, presbítero secular.

DIA 21—S. Hilarión, abad.

SANTO DEL DIA

Santa Teresa de Jesús
Lustre de la Iglesia católica y honra de España, que la representa genuinamente en su carácter y bellísimas cualidades, es Teresa de Jesús, reformadora del Carmelo.

Serafín transverberado de amor a Dios, genio ardiente y pregonero de sus glorias, la vida de esta santa sale de todo marco y se encuadra en un ideal tipo que resume conquistas de misionero, elevaciones de contemplativa ciencia de sabio, pero que brota, no como reflejo de profundos estudios, sino como caudal natural y abundoso de su magnífico y gran corazón. Figura de la mujer fuerte que acomete las más grandes empresas y dignifica los menores quehaceres del hogar, para hacer de todas sus hijas otros tantos corazones prendados de la gloria divina al perfume de sus virtudes y gracias singulares. Teresa de Jesús nació para asombrar al mundo, pues su figura igualmente es admirada del creyente que del impio, del católico que del protestante.

NACIMIENTO

Tuvo desde su nacimiento guías seguros en sus padres cristianísimos, Beatriz de Anumada y Alonso Sánchez de Cepeda. Nació el 28 de marzo de 1515 en Avila. Su

zaba con terribles castigos a los que les dieran ocasión de escándalo.

Es el niño la esperanza de la familia, de la sociedad y de la Iglesia, es el apóstol más gracioso de la doctrina, el tesoro más preciado, que las potestades infernales quieren arrebatarse a la Religión.

Los impíos mismos reconocen la excelencia del Catecismo. Así vemos, por ejemplo, a Diderot, uno de los corifeos de la filosofía impía del siglo XVIII, que, sin atreverse a confiar a nadie la educación de su hija, de diez años, se encargó de enseñarle personalmente el Catecismo.

M. Beauzú, amigo suyo, le sorprendió en cierta ocasión dando tales lecciones.

—¡Cómo!—exclamó—. ¿Tú enseñar Catecismo a tu hija? ¿Te estás burlando?

Diderot, que quería ser impío con sus amigos, pero no en presencia de su hija, arqué las cejas y respondió severamente.

—Si yo conociese un libro mejor para hacer de María una niña respetuosa y tierna, buena mujer y digna madre, se lo enseñaría; pero, a la verdad, que en el mundo no conozco más que el Catecismo que le pueda enseñar todo esto.

La Semana Cristiana Santoral

figura sobresale perfilando la mujer de más tarde, conquistadora y audaz.

Dominada por estas palabras ¡siempre, siempre, siempre! que le daban pábulo para sobrecogerse con la idea de la eternidad, conquista a su hermano Rodrigo para ir "a tierra de moros, pidiendo por amor de Dios, para que allí los descabecen". Era un alma joven, pero ansiosa de infinita dicha, y que menospreciaba, para lograrla, los míseros bienes caducos; voluntad todavía tierna, pero capaz para pasar de repente de los generosos deseos a los actos heroicos y arrastrar a los demás en su carrera. Ya en estos rasgos infantiles se dibuja el temperamento natural de la insigne santa. Tenía poco menos de doce años cuando se murió su madre. La niña fué a postrarse a los pies de una imagen de nuestra Señora y le suplicó con muchas lágrimas que fuese su madre en adelante.

DONCELLA

No estaba todavía despegado de las cosas del mundo el corazón de Teresa. La afición de los libros de aventura novelesca "tan en extremo me embecía, dice, que si no tenía libro nuevo, no me parecía que tenía contento". "Comencé a traer galas, y desear contentar en parecer bien, con mucho cuidado de olores, y todas las vanidades que en esto podía tener, que eran hartas por ser muy curiosa". La fe honda y las creencias sentidas y heredadas de su padre velaban sobre ella, y así la colocó en las agustinas de Avila.

RELIGIOSA

Allí Dios la convence y desengaña, y llama a las puertas del Carmelo. El sosiego de su alma, la seguridad de ocupar el puesto por Dios señalado, el temor del infierno desvanecido, le abrieron el camino de su vida. En los primeros días Dios la regala con manifestaciones amorosas y, entre contentos espirituales y dolores amargos, la desespera de la tierra para hacer de ella el ideal de amor purísimo que se revuelve entre los temores de la noche obscura por más de 30 años, y espolea con el regalo de Dios que le dice "mi honra es tuya y la tuya es mía". Visiones arrobamientos, éxtasis, serán ya estados casi habituales de ella, místicas mercedes

que no debilitan sus facultades, antes la prestan fortaleza sobrehumana.

REFORMADORA

En pos de esta fortaleza se constituye en caballero andante de Dios, y teniendo a la Virgen por Madre y a San José por tesorero y guía, reforma el Carmelo. Recorrió todos los caminos de España, llevando adelante sin tregua la obra de la Reforma, pasando de una a otra ciudad, sobrellevando fatigas, venciendo obstáculos, peleando sin descanso contra los disgustos, desdenes, pobreza y persecuciones. Hasta el postrer suspiro no dejó de trabajar y a su muerte había ya fundado 32 monasterios: 17 de descalzas y 15 de frailes descalzos. Algo grande, admirable, sublime, que hoy el mundo contempla estupefacto a través de sus naturalísimas narraciones, y que no comprende, por que en el ambiente moderno se ha perdido en la mujer todo lo que es fortaleza de alma, para suplantarla por bellas formas y siluetas elegantes, que dan por resultado un feminismo extraño, sensual, y corruptor.

ESCRITOS

En el tiempo que se movía la persona de la santa parece increíble su actividad, y, sin embargo, todavía escribe la historia de sus fundaciones, el libro de las moradas, su autobiografía, tratados todos de elevadísima mística en los que no sabe uno que admirar más, si la ciencia que fluye como un torrente, o la elegancia del bellísimo decir, que se entremezcla en prosa y verso como algo único, singular en lo que dice y en la manera de expresarlo y por ser pluma de mujer.

MUERTE

Murió el 4 de octubre de 1582 a los 67 años y medio. España guarda su corazón en Medina del Campo con incontables recuerdos por ella usados, entre los que se encuentran panderetas, castañuelas, tambores, etc., que son la demostración de su alma franca, alegre y expansiva con que regocijaba y ensanchaba en la virtud la vida de sus hijas.

Teresa, Gloria de España y del mundo!!! Intercede ante Dios por tu amada Patria; mira por los tuyos, por los que te aman. Dadles a todos la paz en sus creencias cristianas y salvadoras.

COMPañIA INTERNA-
CIONAL DE SEGUROS,
S. A.

EL 17 DE OCTUBRE DE 1937
será el próximo sorteo de las Pólizas
de Ahorro y Capitalización.
Compre a tiempo su POLIZA.

El Gas el
Combustible Ideal
a todas las personas que tengan
interés en vivir mejor
El gas es barato
SIEMPRE a SUS ORDENES
Cía. Panameña de Fuerza y Luz
Panamá Colón

CATECISMOS

SAN JOSE:—Domingos de 2 a 3 p.m.
 LA MERCED:—Sábados de 3 a 4 p.m.
 SANTA TERESITA:—Domingo de 2.30 a 3.30 p.m.
 SAN FRANCISCO:—Sábados de 3 a 4 p.m.
 SANTA ANA:—Domingo de 3 a 4 p.m.
 CRISTO REY:—Domingos de 9 a 10 a.m.
 SAN VICENTE:—Domingos, de 9.30 a 10.30 a.m.

UN IMPORTANTE CONGRESO SOBRE LA INSTRUCCION Y LA EDUCACION EN SURAFRICA

ROMA (Basutoland, Africa del Sur)—Obvio resulta, a estas alturas, subrayar la importancia de la educación en los países de misión. Y en estos tiempos en que los negros se afanan por conseguir no solamente una enseñanza rudimental sino una instrucción técnica y superior, bueno será que no se olvide ni se menosprecie la trascendencia de ayer y de siempre de las iniciativas católicas en este campo.

El 30 de junio ha tenido lugar en Roma de Basutolandia (Africa meridional) un Congreso de misioneros y religiosos dedicados a la enseñanza. Cerca de 70 religiosas europeas y canadienses y cinco o seis Padres Maristas bajo la presidencia de Su Excelencia Monseñor Bonhomme, O. M. I., discutieron largamente los diferentes problemas que plantea la educación religiosa en un país como éste don de los protestantes, los calvinistas franceses y el gobierno, cada uno por su cuenta, despliegan una grande actividad para apoderarse de la juventud estudiantil indígena. Provenían los Congresistas de todas las regiones del país; las hermanas de la caridad del Sagrado Corazón de la Montaña tuvieron que franquear más de 500 millas de camino para presentarse en Roma; las Hermanas Grises llegaron procedentes del extremo septentrional del Basutoland, las hermanas de la Santa Cruz del extremo Sur.

Hubo veinte conferencias y relaciones que estuvieron a cargo de los misioneros y de las religiosas de cada una de las seis congregaciones representadas, de un hermano Marista, del Director de Educación, de un inspector de escuelas y de Monseñor Bonhomme. Frente al desarrollo de la educación oficial, que en estos últimos tiempos ha abierto cuatro escuelas de grado medio y que se propone abrir dentro de un par de años un gran colegio, los congresistas deliberaron formar un buen contingente de educadores indígenas y fundar cuanto antes un colegio de segunda enseñanza que podrá dar a los jefes católicos la necesaria instrucción. A este propósito conviene tener presente la considerable influencia de un jefe católico o de formación católica que podrá servir grandemente los altos intereses de nuestra misión mientras que ésta se verá siempre obstaculizada por un jefe pagano o protestante. Actualmente los colegios protestantes de Fort Hare y del Cabo y del colegio católico de Mariannahill cuen-

CONTRA DOLORES

VERAMON

De Jueves a Jueves

DIA 4—Triunfa en concurso literario de Buenos Aires el conocido escritor panameño, Moisés Castulo. Entre las naciones que han de tener representación en la Exposición de California se cuenta nuestra República. Extranjero. 15 personas muertas y muchísimas heridas fueron los resultados de las elecciones, que el gobierno califica de tranquilas, para los municipios de Colombia. El resultado fue de mayoría liberal. Las inclemencias del tiempo en España, dicen los corresponsales, imposibilitan la lucha en los diferentes sectores. Sin embargo los nacionalistas bombardearon las fortificaciones de Valencia. Se dice que se desarrolla fiera lucha en los alrededores de Jaca. Los resultados no se esclarecen. Con motivo de una manifestación fascista en Londres son varios los disturbios que provocaron los comunistas, de los cuales varios salieron heridos en su lucha con la policía y los manifestantes. Continúa la tensión en Jerusalén, provocada por las diferencias entre árabes y judíos. El fuehrer, con motivo del festival de la cosecha, hace nuevo reclamo sobre sus colonias. Recoge a la vez el reto de Moscú y le dice que están prontos todos los alemanes a esperarlos y lanzarlos lejos de las fronteras y más allá, si tienen el atrevimiento de invadir Alemania. Las tropas chinas dicen que se retiran en movimiento estratégico. Marineros Italianos y franceses sostienen dura pelea en Shanghai.

DIA 5—El Sr. Ríos, Secretario de Agricultura, manifestó ayer su propósito de imprimir nuevo impulso a la agricultura en el País. Con muy buen acuerdo lleva la policía su vigilancia hasta el límite de Colombia contra el contrabando de licores. La Panamá School organiza un concierto, dedicado a Santos Jorge, autor de nuestro Himno Nacional. Extranjero. Apesar de la vigilancia en el mediterráneo, es acatado nuevamente un destroyer inglés por un submarino que no se ha identificado, ni se identificará. Siguen los nacionalistas su avance contra Gijón. Fue bombardeado nuevamente Madrid por los nacionalistas. Se dice que el hijo de Mussolini se encuentra en España. Protesta Honduras contra Nicaragua por supuestos desmanes de ésta en la frontera.

DIA 6—6,400 almuerzos sirvió la Cruz Roja en Octubre, además de servirse 900 raciones entre familias pobres. Hermosa obra, que pregona más firme que todos los

tan con 52, 100 y 30 alumnos indígenas de Basutoland, respectivamente.

En cuanto al personal docente de este colegio en ciernes, puede decirse que ya se dispone de él. Los profesores del Seminario no piden otra cosa sino la oportunidad para ampliar a toda la juventud basuta la instrucción que ya prodigan a la clase sacerdotal.

Como se ve, el programa de acción trazado por el Congreso de Roma resulta en verdad, amplio y complejo, audaz; pero la fortuna ayuda a los audaces que saben osar todo por el bien de los pueblos. (FIDES)

discursos de los comunistas que nunca dan nada de lo que tanto cacarean. Se prepara un estudio sobre la contribución del comercio al erario. Extranjero. Francia e Inglaterra se cuadran de nuevo ante la actitud de Mussolini, por no responder pronto a la invitación de la conferencia tripartita. El Presidente Roosevelt pronuncia un discurso en el que después de muchas afirmaciones sobre neutralidad, se enreda con la política europea. No hemos de creer que sean sus palabras deseos de paz en Europa, sino defensa de su pre dominio en el Asia, que ve amenazado por Japón. Continúan los bulos de la prensa judía sobre supuestos manejos de Mussolini en España. Tanto en España como en China la guerra continúa sin variantes de importancia. Nankin fue bombardeado nuevamente.

DIA 7—Publican los diarios de la capital los innumerables telegramas felicitaciones que recibió el Presidente Arosemena con motivo de su primer aniversario. Los alumnos de las escuelas públicas tomarán parte en la jura de la bandera el 4 de noviembre. Extranjero. Se adhieren los bomberos de Chile al jubileo de los nuevos. Protesta EE. UU., contra el Japón por su guerra con China. Háblase de la convocatoria a la conferencia de las nueve potencias, sin que haya nada en definitivo, sólo por fomentarla, para ver si de ella sale alguna represalia contra el Japón. 30,000 dicen que son los leales que se mueren de hambre en Menorca por el bloqueo a que están sometidos de parte de los nacionalistas. Qué hacen los comunistas rojos que no se sacrifican por sus hermanos proletarios y les llevan lo que necesitan?

DIA 8—Cada municipio ha de contribuir con el 10% para extinguir la malaria. Extranjero. Gran alaraca levanta la prensa comunista-judía ante la demora de Mussolini en contestar a la demanda de Francia e Inglaterra. Todo el mundo izquierdista está de plácemes ante el discurso de Roosevelt. Veremos a ver si con él se ha conseguido algo, o más bien no se ha enredado más la mandeja. Bien debe saber Roosevelt lo que sacó Estados Unidos de su participación en la guerra mundial. No ha de ser ese nuevo peso en la balanza izquierdista, el que acobarde a los que están sosteniendo la balanza de Europa. Los nacionalistas avanzan pero muy despacio, por impedirselo el tiempo, sobre Gijón. Dice-se que el Santo Padre se muestra disgustado ante un editorial que se atribuye a Mussolini. Veremos lo que hay de verdad en ello.

DIA 9—Tendremos para las fiestas patrias plaza de toros en Panamá, pero no sabemos todavía si habrá diestros. La Panamá Electric es consultada sobre si está conforme sobre la supresión del tranvía por la avenida central. Queda suprimida la devolución de cuotas a los empleados cesantes que las gozaban por jubilación. Falla la Corte sobre un capital de 160,000 balboas que han de quedar en la República. Extranjero. Pronuncia Chamberlain su tan esperado discurso en el que no sorprende al mundo con su contenido, pero sí se siente regocijado por el nuevo apoyo que les presta Roosevelt. Japón advierte a E.U., que ha de guardar su neutralidad, pues cualquier gesto combinado contra él puede alterar la paz mundial. Refuerza Mussolini sus guarniciones en Libia. 250.000 muertos es el resultado de la tremenda guerra en el Oriente, sólo por parte de China.

La vida a través de las Noticias

Congreso eucarístico en Luján. (Argentina).—El día 6 con asistencia del Cardenal Copello, arzobispo de Buenos Aires, se inauguró el Congreso eucarístico nacional. Por este congreso los católicos argentinos celebran el cincuentenario de la coronación de N. Sra. de Luján, Patrona de la República y el tercer aniversario del grandioso Congreso eucarístico Internacional en octubre de 1934. Para armonizar estos dos acontecimientos han elegido como tema general del Congreso: "La Eucaristía y la Sma. Virgen.

Brasil. Reforma de la enseñanza. La prensa sensata de sudamérica habla con grande encomio de la saludable reforma de la enseñanza en este país, de acuerdo con las ideas y sentimientos tradicionales y patrióticos. De orientación rotundamente nacionalista, el sistema de aducción brasileño asienta como principios el que la educación debe preparar al hombre para su vida en la familia, en la profesión y en la sociedad; y que toda actividad educacional debe inspirarse en los sentimientos tradicionales y patrióticos. Para los padres de familia que no declaren confesionalidad alguna, así como para todos los alumnos de las escuelas públicas y privadas, se establece la enseñanza de la moral cristiana que se hallará a cargo de los maestros y profesores de historia.

Perú. Al celebrar el CXI Aniversario de la Independencia, concedió el Presidente de la República la gran Cruz, con diamantes de la Orden del Sol, a los Presidentes de Méjico, China y Venezuela; y otras cruces a los cancilleres de las mismas naciones y al embajador de Méjico en Lima. Es de creer que el Presidente de Méjico no se avergonzará de ostentar su "Cruz", ni será llevado a la cár-

cel por el uso público de un emblema que algún polizonte podrá calificar de "religioso".

España. "Calcúlase que no menos de 12.000 personas han sido asesinadas por los agentes del Gobierno rojo en Santander", antes de su conquista por los nacionalistas. (Ney York Time. Sept. 12). Una prueba más de su tan cacareada democracia y amor al pueblo.

Paraguay.—El Presidente de la República y jefes de su Gobierno asistieron el 12 de Septiembre a una Misa celebrada en la Catedral en acción de gracias por la pacificación del país después de la fracasada revolución.

España—Como se recibe a los fundadores de la democracia. Los ex-diputados Maura y Portela Valladares, procedentes de Francia se dirigieron a Valencia en un auto blindado, precedidos por cuatro carros ocupados por policías rojos. Todo el trayecto se hallaba vigilado. Tan pronto como llegaron a Valencia, fué reforzada la escolta. Los dos políticos se encuentran virtualmente parapetados en una casa, sin que nadie pueda aproximarse a ella.

Los rojos acusan a Maura y a Portela de haberles traicionado.

Además, se han dado los siguientes datos sobre la reunión de las Cortes en Valencia. De los 73 diputados de la mayoría socialista, se reunieron 56. Asistieron a la reunión Indalecio Prieto y Zugazigoitia.

Varios diputados reclamaron el pago anticipado de las dietas, alegando que aún se les debía las correspondientes a las sesiones anteriores.

Portela Valladares y Maura celebraron varias entrevistas, que han dado lugar a que los sindicalistas libren duros ataques contra el Gobierno.

Clínica Dental

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,

Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12

Ciudad de Panamá.

Consúltenos su problema dental

Extracciones con gas,
Examen Gratis

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".